



Libertad y Orden

República de Colombia
Rama Judicial del Poder Público
Distrito Judicial de Manizales, Caldas
Juzgado Promiscuo Municipal de Victoria, Caldas
Código No.17-867-40-89-001

Auto No. C-826

Victoria, Caldas, quince (15) de noviembre de dos mil veintitrés (2023)

I. IDENTIFICACIÓN DEL PROCESO:

Proceso:	Declarativo – Verbal Sumario “Acción de Reembolso”
Radicado No.:	2023-00045-00
Demandante:	LUZ ÁNGELA GARCÍA HERRERA
Demandada:	ROSA MARÍA RIVERA RODRÍGUEZ

II. ASUNTO

Procede el Despacho a decidir, una vez surtidos en debida forma los traslados que exige el Código General del Proceso, la solicitud de incidente de nulidad interpuesta por la Curadora Ad litem designada, por indebida notificación del demandado.

I. ANTECEDENTES FÁCTICOS

Mediante Auto C-399 del 05 de junio de 2023, se admitió la demanda ordenando, entre otros aspectos, correr traslado de la misma al demandado por el término de diez (10) días.

El día 11 de agosto de 2023, se presentó memorial por parte del apoderado demandante, informando que procedió a verificar la dirección que se había aportado a efectos de notificación de la demandada, encontrando que en la misma ya no residía el demandado, deprecando, por consiguiente, el emplazamiento de conformidad con el artículo 291 numeral 4, 293 y 108 del CGP.

En providencia No. C-582 del 15 de agosto de 2023, esta Agencia Judicial ordenó, entre otros aspectos, el emplazamiento de la demandada, el cual se surtió en el Registro Nacional de Emplazados, a través de la plataforma SIGLO XXI WEB, el día 23 de agosto de 2023, de conformidad con lo establecido en el artículo 10 de la Ley 2213 de 2022.

Transcurridos quince días sin que la demandada compareciera a recibir notificación personal, se procedió mediante Auto No. C-671 del 25 de septiembre de 2023, a designar a la doctora Viviana Milena Herrera Guerrero, como curadora ad-litem, quien aceptó el nombramiento, mediante Acta del 17 de octubre de 2023.

Estando dentro del término para contestar, la curadora designada, en representación de los intereses del demandado, presentó respuesta el día 31 de

octubre de 2023, formulando el incidente de nulidad por indebida notificación que hoy concita la atención de este Despacho Judicial.

Se procedió al traslado de la solicitud de nulidad los días 09, 10 y 14 de noviembre de 2023, donde el demandante guardó silencio.

IV. FUNDAMENTOS DE LA SOLICITUD DE NULIDAD

Como se dijo en precedencia, sustenta la curadora ad-litem designada la solicitud de nulidad de conformidad con lo establecido en el numeral 8 del artículo 133 del Código General del Proceso, toda vez que, no se observa en el expediente que el demandante hubiese intentado la notificación de la demandada en la carrera 6ª No. 3 -22 de Victoria, Caldas, dirección reportada en el libelo demandatorio, como tampoco en la dirección electrónica romari10@hotmail.com, señalada en la subsanación de la demanda.

VI. CONSIDERACIONES

Procedencia

(i) El concepto de nulidad. Las nulidades son irregularidades que se presentan en el marco de un proceso, que vulneran el debido proceso y que, por su gravedad, el legislador les ha atribuido como consecuencia la sanción de invalidar las actuaciones surtidas. Así entonces, a través de su declaración se controla la validez de la actuación procesal y se asegura a las partes el derecho constitucional al debido proceso.

Las nulidades procesales no responden a un concepto netamente formalista, sino que están revestidas de un carácter preponderantemente preventivo para evitar trámites inocuos, y son gobernadas por principios básicos como el de la especificidad o taxatividad, trascendencia, protección y convalidación. Por ello, siguiendo la orientación de restringir en lo posible los motivos de invalidez procesal, la Ley Procesal Civil consagró todo un sistema para dicho propósito, en cuanto dispuso reglas en relación con la legitimación y la oportunidad para alegarlos, dejando al juez la potestad de rechazarlas de plano cuando la solicitud de nulidad se funde en causal distinta de las determinadas en la ley.

(ii) La naturaleza taxativa de las nulidades. Nuestro sistema procesal, como se deduce del artículo 133 del CGP, ha adoptado un sistema restringido de enunciación taxativa de las causales de nulidad para garantizar los principios de seguridad jurídica y celeridad en los procesos judiciales.

La taxatividad de las causales de nulidad significa que sólo se pueden considerar vicios invalidadores de una actuación aquellos expresamente señalados por el legislador y, excepcionalmente, por el constituyente a Constitución; cualquier otra irregularidad no prevista expresamente jamás podrá servir de

fundamento de una declaración de nulidad y deberá ser alegada mediante los recursos previstos por normatividad procesal.

Las alegadas por el apoderado se encuentran consagradas en el numeral 8 del artículo 133 ibídem así: "(...) *Cuando no se practica en legal forma la notificación del auto admisorio de la demanda a personas determinadas, o el emplazamiento de las demás personas aunque sean indeterminadas, que deban ser citadas como partes, o de aquellas que deban suceder en el proceso a cualquiera de las partes, cuando la ley así lo ordena, o no se cita en debida forma al Ministerio Público o a cualquier otra persona o entidad que de acuerdo con la ley debió ser citado.*

Cuando en el curso del proceso se advierta que se ha dejado de notificar una providencia distinta del auto admisorio de la demanda o del mandamiento de pago, el defecto se corregirá practicando la notificación omitida, pero será nula la actuación posterior que dependa de dicha providencia, salvo que se haya saneado en la forma establecida en este código".

Se cumple, además, la legitimación para alegar la nulidad por cuanto, la profesional en derecho doctora VIVIANA MILENA HERRERA GUERRERO, fue designada como Curadora Ad Litem, en representación de los derechos e intereses de la demandada ROSA MARÍA RIVERA RODRÍGUEZ, cuya notificación personal no se ha podido lograr, quien es el afectado ante posibles irregularidades en la realización de tal acto.

Igualmente, se dio traslado del incidente de nulidad, de conformidad con lo establecido en el artículo 110 del CGP; razón por la cual, según lo pregonado en el inciso 4 del artículo 134 ibídem, se procederá a resolver, previos los pronunciamientos sobre los reclamos esbozados por la curadora.

CASO CONCRETO

En primer punto, advierte el Despacho que, como se dijo en precedencia, existe legitimación en la causa frente a la interposición la solicitud de declaración de nulidad interpuesta por la curadora ad litem designada en representación de los intereses de la señora ROSA MARÍA RIVERA RODRÍGUEZ, por cuanto la citada profesional está actuando precisamente en procura de los derechos de la demandada, que no ha podido ser ubicada dentro de la presente causa civil, ello en desarrollo de los derechos fundamentales al debido proceso, contradicción y defensa, consagrados en la Carta Constitucional en su artículo 29; razón por la cual, se cumple lo contemplado en el inciso 2 del artículo 135 del CGP.

Decantado lo anterior, se procederá a establecer si el hecho de no haber sido intentada la notificación personal de la señora ROSA MARÍA RIVERA RODRÍGUEZ en la carrera 6ª No. 3 -22 de Victoria, Caldas o en la dirección electrónica romari10@hotmail.com, anula o no el emplazamiento realizado, para lo cual se hacen las siguientes apreciaciones.

Debe recordarse que no cualquier yerro resulta suficiente para dar al traste con la actuación procesal, sino aquellos que afecten radicalmente los derechos fundamentales de defensa y contradicción. En ese sentido, para verificar si el trámite seguido acá se acompasa con los dictados legales pertinentes, huelga traer a colación las normas que regulan la materia en lo que respecta al emplazamiento del demandado, al respecto señala el artículo 293 del CGP, lo siguiente:

"EMPLAZAMIENTO PARA NOTIFICACIÓN PERSONAL. Cuando el demandante o el interesado en una notificación personal manifieste que ignora el lugar donde puede ser citado el demandado o quien deba ser notificado personalmente, se procederá al emplazamiento en la forma prevista en este código".

A su vez el artículo 291 numeral 4 ejusdem dispone:

"Si la comunicación es devuelta con la anotación de que la dirección no existe o que la persona no reside o no trabaja en el lugar, a petición del interesado se procederá a su emplazamiento en la forma prevista en este código.

Cuando en el lugar de destino rehusaren recibir la comunicación, la empresa de servicio postal la dejará en el lugar y emitirá constancia de ello. Para todos los efectos legales, la comunicación se entenderá entregada".

Con sujeción al numeral 4 del artículo 291 del actual estatuto procesal, se tiene claro que si la comunicación es devuelta con la anotación de que la persona no reside o no trabaja en el lugar, o la dirección no existe, a petición del interesado se procede, como lo regula el artículo 293 ibidem, esto es, realizando el emplazamiento allí previsto, convocatoria que se activa en la medida en que el demandante haya cumplido con la obligación de suministrar las direcciones de notificación de que disponía.

Es así como de la lectura de las reglas actuales que regulan la notificación a través de emplazamiento se pueden deducir tres escenarios, que dan lugar a su procedencia, a saber: (i) cuando la parte interesada en una notificación personal manifieste que ignora la habitación y el lugar de trabajo de quien debe ser notificado; (ii) cuando la parte interesada en una notificación personal manifieste que quien debe ser notificado se encuentra ausente y no se conoce su paradero; y, (iii) si la comunicación -la citación para notificación personal- es devuelta con la anotación de que la persona no reside o no trabaja en el lugar, o porque la dirección no existe.

Dentro de los tres eventos puestos de presentes, se puede identificar una situación en común consistente en que dentro del proceso no se conozcan más direcciones probables donde se pueda surtir la notificación personal del demandado.

Descendiendo al caso objeto de estudio, se advierte que efectivamente se conocen direcciones probables donde se puede realizar la notificación personal de la demandada, misma que fueron aportadas desde la presentación de la demanda y

en su subsanación, a saber: la carrera 6ª No. 3 -22 de Victoria, Caldas o en la dirección electrónica romari10@hotmail.com; aspecto que da lugar a acceder a la declaratoria de nulidad propuesta por la curadora ad-litem en la medida que el emplazamiento del demandado solo procede cuando se desconozca completamente el paradero del extremo pasivo de la litis, aspecto que en el caso de marras no sucederá hasta tanto se agote la realización de las correspondientes citaciones, con destino a la ubicaciones señaladas.

Pues bien, analizada en conjunto la actuación procesal, se encuentra el Despacho con una situación que no puede pasar por alto y que puede redundar *a posteriori* con la violación flagrante de los derechos fundamentales de defensa, contradicción y debido proceso de la demandada, lo cual se garantiza con el envío de la citación para la notificación personal en las direcciones referenciadas de conformidad con los artículos 291 y 292 del CGP, puesto que su ubicación es perfectamente conocida dentro del proceso, evitando en el futuro nulidades que obliguen a retrotraer etapas más avanzadas de la presente causa civil, por lo que es ineludible agotar tal actuación, para activar debidamente, de ser el caso, el emplazamiento.

En tal virtud se declarará la nulidad de lo actuado desde el Auto No. C-582 del 15 de agosto de 2023, que ordenó emplazar a la demandada, debiendo el demandante agotar su notificación personal en las direcciones ya referenciadas.

DECISIÓN

Por lo expuesto el Juzgado Promiscuo Municipal de Victoria Caldas

RESUELVE

DECLARAR LA NULIDAD de lo actuado desde el Auto No. C-582 del 15 de agosto de 2023, que ordenó emplazar a la demandada, debiendo el demandante agotar su notificación personal en las direcciones anotadas en la considerativa de la presente providencia.

NOTIFÍQUESE Y CÚMPLASE

PAULA LORENA ALZATE GIL
JUEZ



Firmado Por:
Paula Lorena Alzate Gil
Juez
Juzgado Municipal
Juzgado 001 Promiscuo Municipal
Victoria - Caldas

Este documento fue generado con firma electrónica y cuenta con plena validez jurídica,
conforme a lo dispuesto en la Ley 527/99 y el decreto reglamentario 2364/12

Código de verificación: **e9acfd3a021f5316439ad36db8cbfe1a1961c465ad505a61b0b0b25a93f25fd9**

Documento generado en 15/11/2023 10:45:13 AM

Descargue el archivo y valide éste documento electrónico en la siguiente URL:
<https://procesojudicial.ramajudicial.gov.co/FirmaElectronica>